



LES CANADIENS - FRANCAIS

*Hommage aux valeureux
souvenirs. -- Missionnaires
français au Canada. -- Au-
trefois et aujourd'hui. --
L'oeuvre colonisatrice des
missionnaires.*

—o—

I.—HOMMAGE A D'HEROIQUES SOUVENIRS.

C'ÉTAIT dans les salons du Grand Hôtel Continental, le 15 avril 1891. L'Alliance Française donnait, ce soir-là, un banquet en l'honneur du premier ministre de la province de Québec, M. Mercier, et du maire de Montréal, M. Beaugrand, de passage à Paris. Cent trente convives avaient répondu à son invitation.

Au dessert, M. Melchior de Vogüé, de l'Académie française, se leva :

“Monsieur le Ministre,—dit-il,—Messieurs les Canadiens-français,

“Vous revenez vous asseoir au foyer de l'aïeule... Vous n'êtes point pour nous des étrangers. Vous êtes des frères, les frères de l'autre côté de l'eau... Vous venez d'un pays qui fut nôtre et auquel je veux garder le beau nom qu'il portait à l'origine : la Nouvelle France!... La Nouvelle France a changé d'allégeance avec les vicissitudes de l'histoire ; elle n'a changé ni de langue, ni d'esprit, ni de cœur... Nos rapports de famille sont faciles à définir. Notre fille, mal gardée, a été enlevée jadis par un gendre qui avait remarqué ses beaux yeux. Il s'est montré d'abord très exigeant, difficile à vivre. Il s'est radouci avec le temps. Aujourd'hui il est parfait : il rend notre fille heureuse, d'autant plus heureuse qu'il lui laisse toute liberté de vivre suivant les coutumes paternelles. Elle garde la foi jurée à son sei-